

## HECHOS E IDEAS

La gran calamidad de la época actual consiste en que todo el Mundo, excepción de una minoría demasiado exigua, se atiene para su vida a los hechos y no a las ideas. Se establece para esos hechos las categorías que dicta la conveniencia, pero son muy pocos los que se detienen a examinar los principios morales o inmorales que de los mismos pueden derivarse. Hay que vivir de prisa, aceleradamente, y se rinde muy poco tiempo en el examen de toda idealidad que haya de ser una norma fundamental y buena en todos los actos.

Consiste en esto la bancarrota moral que está padeciendo la Humanidad presente, presa de todos los odios, de todos los egoísmos y de todas las soberbias que amenazan su ruina.

Y se da generalmente un fenómeno que demuestra el grado de cobardía y de cinismo a que hemos llegado. Las gentes reconocen la bondad de muchos principios, de los cuales hay que olvidarse para poner a cubierto muchas conductas vituperables o nocivas.

En el campo en que la política realiza sus fechorías, son muchos los espectadores que están convencidos de la maldad, de la vejanía o de la ignorancia de los actores. En tal reconocimiento, lo honrado y lo patriótico sería impedir el ejercicio de los desaprensivos y suplantarlos por hombres honrados y dignos.

Pero el malabarismo de los rampantes y de los vividores sin conciencia, continúa mediante el asentimiento tácito de los cobardes. Muchos de estos protestan y expresan lealmente su sentir dentro de la esfera privada. Pero si se reclama su colaboración para una acción pública ciudadana, tendrán el cuidado de inhibirse inmediatamente y el de quedarse tranquilamente en su casa.

Solo saldrán de ella cuando algo o alguien llame a su egoísmo o a su interés. Si este sufre el menor cercenamiento, entonces se convierten ipso facto en terribles revolucionarios, y proclaman a

voz en grito que los republicanos, los sindicalistas, y hasta los comunistas tienen mucha razón.

Ignoran los tales que toda tendencia revolucionaria es una aspiración de justicia para conseguir la cesación de muchos latrocinios y no menos privilegios y vejámenes.

No son otros, los propulsores de toda idea emancipadora.

Por modo tan extraño se da la incomprensible realidad de que partidos políticos gastados y fracasados, sin ideas y sin programa, encarnen la acción de Gobierno para mantener intereses privados que son, en muchos casos, un escarnio de la justicia y un desafío a todas las democracias.

Conviene tener fé en que ellas despertarán definitivamente y acabarán de una vez para siempre con todas las falacias y todas las cobardías del régimen absurdo en que malvivimos.

## PERFIL

*Son unas cuantas niñas, y otros cuantos niños. Las primeras van vestidas de blanco, los segundos con los mejores trajes, al igual que los de las niñas, adquiridos por las madres. Forman un grupo nutrido y van a recibir por primera vez el Pan Eucarístico. Al acto se le rodea de una solemnidad extraordinaria.*

*Entre las niñas, las hay que no llevan traje, ni zapatos blancos, ni sus frentes inocentes se hallan cubiertas por el velo y corona que otras niñas fueron éstas, las más pobres, quienes llamaron principalmente nuestra atención. También van con sus madres, de las que reciben singulares y afectuosas caricias. Pero las niñas que no van vestidas de blanco, reflejan en sus semblantes una preocupación. Están, sin quererlo, menos alegres y menos solemnes que las otras. Ellas han de advertir en ese acto solemne que son víctimas de una desigualdad social de la que no tienen la menor responsabilidad. Así empezarán a germinar en sus corazones tiernos, sentimientos contrapuestos. Experimentan una sensación de inferioridad ante las posibilidades económicas de sus respectivos padres, realmente deseducada. Si en nuestra mano hubiera estado el impedirlo, lo hubiéramos hecho con una inefable e íntima satisfacción.*

*¿Por qué no la evitan tantas asociaciones como existen de carácter piadoso?*

*En ninguna otra labor podrían hacer cosa más útil ni más edificante, por que nada hay en la vida que pueda merecer mayor atención que lo que se relaciona con la educación de los niños.*

## ¿BOLCHES?

Los señores abuelos de la Patria se niegan a contribuir a las cargas del Estado. Los proyectos tributarios del señor Bergamín van a sufrir un desmoche en el Senado porque los respetables dormilones (que maldita la falta que hacen allí) se niegan a votar el impuesto sobre los títulos nobiliarios.

En lenguaje corriente y moliente ese propósito de los señores senectos significa que aquí, en este país de tócame Roque, pagan los tributos quienes menos deben pagarlos; y una vez que hay un ministro que quiere meter en cintura a los ricachones, estos salen por peñeras y se cierran a la banda.

Luego, cuando el país chilla, dicen que somos salvajes; y que los españoles somos ingobernables, que hace falta orden y paz y que los que alteran la tranquilidad del país merecen por lo menos garrote vil...

No, carísimos conciudadanos de la alta Cámara, respetables señores de ese inútil cuerpo colegislador, apreciables, aunque no bellos durmientes, ese camino que ustedes han emprendido, no conduce al orden tan preconizado y tan necesario para que el país progrese. Es un camino equivocado y, naturalmente, hay que tomar otro más en armonía de los tiempos. El patriotismo, la ciudadanía y el amor al pueblo, se demuestran contribuyendo proporcionalmente a las cargas del Erario público, sosteniendo los servicios del procomún, ayudando al bajel del Estado en este mar que nos ahoga como no pongamos diques salvadores. Ustedes, negándose a pagar un tributo que no es una ruina ni mucho menos, se exponen a que la gente sensata les compare con los áratos más peligrosos que ponen en trance a terar la paz octaviana de que ustedes cómodamente disfrutaban. Aunque sólo sea por egoísmo deben ustedes pagar ese impuesto. Lo aconseja un ciudadano que contribuye con ¡treinta y cinco duros! y goza de un sueldo regularcillo.

Samuel de Mar. an.

## LOS CIEGOS

Quando cruzo las calles céntricas, animadas y alegres de esta ciudad, y contemplo los ciegos detenidos en las aceras, que preludian con desigual armonía una pieza musical, me paro un instante a contemplarlos en silencio, oyendo musitar en los oídos la música trivial, que llama a las puertas vulnerables del sentimiento. La divagación llena el alma y por una extraña asociación de ideas que se amontonan en la men-

te, al mirar esos músicos callejeros, que entre el rumor incesante de las más populosas vías, cantan dulcemente la canción de una música llena de melancolía; al contemplar a esos desventurados de pupilas apagadas, vacías, yertas por llagas espantosas o abiertos los ojos sin luz con un brillo inmóvil, no se porqué, los comparo con la imagen de nuestro pueblo. También el pueblo español es como ellos: ciego por la ignorancia y por el fanatismo (y no es menos vidrioso y trágico el fulgor de los ojos de las muchedumbres que el de estos desventurados vagabundos!...

¡No ver! ¡Desconocer el esplendoroso cuadro que la luz forma en sus inimitables facetas! cuadro de luz, que al vibrar en las retinas de los hombres ilumina hasta los más recónditas negruras de la conciencia. ¡Inmenso infortunio el tener cegados los ojos! ¿Quién lo sabe? Los que jamás contemplaron el resplandor de los rayos luminosos y nunca sintieron en los párpados el beso de la luz solar, tampoco vieron, con su grotesca y adolorida presencia, la imagen de la miseria y del crimen, ni la trágica mueca de los hombres.

Un rayo de luz es la vida, pero ¡ay! que la muerte que acecha es un rayo de sombra, y al fin del camino la niebla es tan espesa que la luz de la vida se esfuma, se pierde, se disipa, como en la noche que nace la luz del crepúsculo.

La vibración, al parecer, deliciosa, de la luz en nuestros ojos es tan solo una sensación muy pequeña y muy ruin en la maravillosa trágica, amorosa o cómica grandeza de nuestra existencia. Cegad un hombre y le robareis el espectáculo que deleita los ojos y lleva olas de luz al cerebro, y lo hareis infeliz, pero no le arraucareis jamás el espectáculo interior que el alma, sin la materialidad de los ojos, contempla.

La habitualidad misma nos hace despreciar la grandeza del cuadro ¡Pobres de aquellos que pasaron de las tinieblas a la luz instantáneamente; más desventurados fueron que los que vieron y cegaron!

«Cuando los ojos ven lo que nunca vieron, el corazón siente lo que nunca sintió» decía el fraile «anarquizante» Baltasar de Gracián, maestro de Schopenhauer. ¡Cuando no lo vieron, pero cuando lo han visto, ¡cuántos desengaños! Entonces, la luz es sombra y lo que fingimos cuadro maravilloso es reunión de amalgamados colores. La verdad pierde su pureza, la Naturaleza su color, el corazón su sentimiento y sus atractivos la vida, cuando el mismo cuadro se presenta siempre ante nuestros ojos, ¡fatigados de mirarle!; lo que nuestra vista cansada alcanza ya no tiene el divino encanto de lo desconocido.



## Contestando a un hipotético

Si nos encontrásemos en un pueblo donde las personas viviesen el espíritu moderno, donde los trabajadores supiesen discernir por cuenta propia, donde, en una palabra, el ambiente fuese ampliamente liberal y se conociesen las teorías de las ideas más avanzadas, no tendría por qué escribir estas líneas contestando al artículo «Pensemos razonadamente y no divaguemos hablando» publicado en este semanario, en el primer número de su segunda época, pues el pueblo sabría a que atenerse, ya que el autor de tal artículo revela una ignorancia supina o una intención de bondad nada encomiable, en lo que se refiere a las reivindicaciones proletarias.

Pero como estamos en un pueblo que espiritualmente vive los tiempos de Fernando VII; que tiene un cerebro falto de funcionamiento, atrofiado; que carece de un ideal que eleve su psiquis y le haga pensar; que no conocemos más misión en la vida que mal comer trabajar y dormir; que vegeta en fin, en la mayor ignorancia, no por culpa suya y si por la de los falsos redentores que no le han hecho más que promesas, hasta que han conseguido elevarse y no se han preocupado de su ilustración, en un pueblo como este, repito, no puedo dejar sin contestación el citado artículo.

*Desconocimiento absoluto* de lo que intenta tratar, demuestra tener el articulista, al creer que la aspiración del proletariado es repartirse los bienes en partes iguales y dejar subsistente, como valor social, el dinero.

Aquí cabe una pregunta ¿Es trabajador el autor del escrito?

Demuestra no serlo, pues si lo fuese, sabría que en España hay un organismo netamente obrero, la Confederación Nacional del Trabajo, y antes de dar a la publicidad toda una serie de puerilidades, cumpliendo con su deber debiera de haberse enterado de los fines a que aspira el citado organismo y hubiese visto que aspira al «Comunismo Libertario», esto es; a la Igualdad y a la Libertad aboliendo el capital y su consorte el estado.

Su desconocimiento del fin que perseguimos los trabajadores le lleva a exponer hipótesis tan absurdas como la de estar implantada la Igualdad y ser posible la explotación del hombre por el hombre y la venta de bienes!

Para llegar al comunismo, no al reparto, los trabajadores tenemos nuestras organizaciones que partiendo del S. de T. en las pequeñas capitales y de Ramo o Industria en las grandes, están federadas entre sí y por medio de Federaciones Locales y Confederaciones Regionales a la C. N. T. Estas organizaciones, reconociendo la magnitud de la obra que se proponen realizar y comprendiendo que la causa del estado actual de cosas radica en la ignorancia del pueblo trabajador, se dedican a la enseñanza y capacitación del mismo para que llegado el momento de la transformación, la emancipación de la humanidad sea un hecho.

Mi hipótesis, pues, es la de que el día que las organizaciones hayan podido llevar la luz de sus ideales al pueblo, este se unirá a los que ya lo estamos y la transformación se habrá hecho, pues como ya es sabido que somos nosotros la mayor fuerza, nuestras organizaciones pasarán ha hacerse cargo de la producción, aboliendo el dinero como valor social y declarando que los alimentos y cuanto sea indispensable al bienestar del ser humano, son propiedad de todos, siempre y cuando que todos produzcamos algo útil para la comunidad.

**Ya hemos llegado al comunismo.**

Como el dinero no tiene más valor que el que en la escala de los metales le corresponde, resulta que el que quiere comer (excepto los viejos é inútiles) tiene que trabajar.

## La mujer española

Tiene el pelo muy largo, más largo que las bellas antiguas heroínas de Roma, y más brillante que los fakires orientales.

En Oriente, son mujeres que tienen el temor de las supersticiones; en Roma el amor a sus gallardías, y el respeto a las disposiciones justinianas. La mujer española tiene el temor a «el que dirán» las gentes. ¿Que es más civil?

Este tema los escritores que tienen «esposas» lo tratan en términos de adulación, por conveniencias de gusto individual; los que no están de posados, (sin matrimonio) lo maltratan por ignorancia; pocos con el altruismo de corregir las anormales conductas sociales en un problema que quedó planteado en el Paraíso terrenal, y que en estos tiempos de feminismo, no se revuelve. Creo más. Esto no es un problema, sino la consecuencia de no haberse planteado en el Mundo otros muchos: como son, el de la libre educación moral del hombre con obligación a ser libre de todo convenio realista. No quedará resuelto mientras el hombre no conozca esta obligación. Obligación a tener libertad de conciencia; esa libertad obligada por la cultura y el civilismo que haría fácil una sociedad de hombres cuya bondad no la exigiera el derecho, ni el comportamiento fuera la consecuencia de las observaciones y fiscalizaciones de los demás. Los estúpidos y prácticos filósofos de gabardina no pueden creer en esta virtud. Esta virtud que es sencilla en pueblos modernos, sin leyendas como las hayen España, sin el cemento armado de una historia de oro y de sol.

La virtud de que el hombre no desconozca a la mujer con quien hace su vida, es tanto como concebir el abecedario de una sociedad como la presente, que tiene la petulancia de haber resuelto los obstáculos de la civilización, cuando todavía existe la fatídica creencia de que amor que no fué definido por los videntes, puede ser disfrutado por los que no ven más allá de sus fosas nasales. El amor civil y canónico de un matrimonio hecho con dos almas jóvenes puede ser un error que ofrezca dudas a los juristas españoles.

Y este error, que no depende de esas dos almas, se origina de los principios romanos que todavía rigen en una sociedad de egoistas y de cabaret; época antípoda, y reverso de aquella Roma de los grandes misticismos y de los hombres fuertes.

Me quiero referir concretamente por hoy a una sola idea.

Me he marchado de ella antes de exponerla. Esa idea es la mujer española; esa mujer creyente, que confía en Dios con sus ternuras; esa mujer obediente, que confía en el hombre por debilidad; la mujer que contrae matrimonio con el último novio que la cortejó, por situarse en la sociedad; por defenderse de sus ataques, atacando a sus conveniencias, a sus sentimientos, o a la integridad de las conveniencias del matrimonio.

*Bonifacio García de Menéndez.*

empresas. Siempre terminan con un germen de muerte, con resultados estériles. ¿Qué hacemos que no nos levantamos al unísono y damos el vivo grito de ¡abajo los malos gobernantes, abajo la...!

Si seguimos como hasta ahora, dejando libremente al Gobierno, no exigiéndole responsabilidades de ningún género, y por consecuencia dejándole mangonear a su capricho y echar a perder los asuntos aquellos en que la Nación española se juega la vida, será nuestra perdición, será nuestra futura ruina, y, ¡oh! entonces cuando recordando nuestros actos veamos palpablemente que fué por nuestra culpa! Entonces querremos vengarnos nosotros mismos, querremos escondernos donde nadie nos vea, para que nadie nos insulte y afrente por nuestro desdichado proceder. La humillación, la deshonra, el deshonor y el oprobio, cubrirá nuestra persona. ¡Qué diferente a la buena reputación, al honor, a la gloria que puede coronar nuestra empresa, si como digo ponemos término al caciquismo!...

Que vamos con esos gobiernos derechistas al precipicio, no nos cabe duda. Sino, fijad vuestra atención un momento en toda esa obra—para ellos grandiosa—que han ejecutado: el arancel del hambre, la posible pérdida del mercado con Francia, etc., etc., ¿cabe mayor cinismo?...

¡Basta, señores, basta; basta ya de calamidades; basta de fracasos. Para gobernar mal, no necesitamos a nadie, para administrarnos peor, tampoco...

Añábase a todo esto el perder miles y miles de vidas en tierras africanas, donde para nada sirve nuestra acción política ni militar. ¿A qué llevar esterilmente juventud española y aun extranjera, para quedar allí perdida, mientras España reclama a grandes voces brazos y más brazos jóvenes que la salven?...

Años consecutivos de experiencia nos han aconsejado el abandono de Marruecos. Allí lo que hacemos es el tonto, y no otra cosa.

Para engendrar en un pueblo civilización, lo primero que hace falta es que sobre en quien lo intenta, y a nosotros no nos sobra.

Además, las personas que a esas tierras se llevan para civilizar (!) y que quedan malogradas en el campo de batalla, sin responsabilidad para nadie, donde hacen falta es en España.

La Agricultura muere; los oficios por falta de brazos se paralizan; no se atiende bien a las enseñanzas, a las empresas grandes... y, el dinero que tanta falta hace aquí se deja en Marruecos a manos llenas.

¡Pobre España! Resucita, no mueras; echa fuera del gobierno a quienes tan mal lo hacen.

Donde encontrarás tu salvación, será en la República.

*Nicolás García Gil.*

Este número está confeccionado antes de las doce de la noche del sábado

Los pueblos en su ceguera, no pueden tampoco admirar, con esos ojos devoradores de las muchedumbres, la luz esplendorosa de la idea, que al llegar a las conciencias ilumina la oscura cueva de la ignorancia y descubre a la mirada infatigable e investigadora de los visionarios la apariencia—¡tan lejana en la realidad y tan cerca en nuestros sueños!—de una tierra utópica, donde rigen como patriarcas venerables y buenos, el amor y la justicia. Mas la ceguera, benévola también, priva al pueblo de ver las viscosidades del demonio del mal de los crímenes repugnantes, de la desolación macabra del humano dolor, del egoísmo de la vida y de la ruindad de las almas...

Si a un ciego le devolvierais la vista instantáneamente, se volvería loco y un loco es ferz. ¿Qué no sería un pueblo enloquecido, un pueblo que estaba cegado y de momento, sin transición alguna, se le llenara el alma, llena de sombras, de la luz maravillosa? Sufriría un grandioso estremecimiento de locura y, como un gigante, haría caer las murallas del crimen sobre su propio cuerpo.

Muchas veces, contemplando esos grupos de ciegos, he pensado si sería justo y caritativo el tornar la luz a sus cuencas vacías y a sus pupilas muertas! ¡Entonces ya no les quedaría ni el derecho a mendigar! ¿Qué podrían hacer esos desventurados achacosos? Tan sólo morir, sacrificados al ajeno egoísmo

Los pueblos ciegos, los pueblos sumidos en la sombra de la ignorancia, si llegaran al reino de la luz instantáneamente, volverían a quedar ciegos, por la potencia del resplandor. Será necesario paulatinamente—primero en cortos rayos amortiguados, luego amortiguados lentamente—presentado la luz maravillosa que señala el faro de la redención. Además, caso contrario, el color de una luz artificial se intentaría mostrarles como la luz verdadera de la admirable y humana Libertad, de la implacable y santa Justicia y de la acogedora Misericordia..

ISIDRO MATEO ORTEGA

Santander.

### Cuartillas de un iniciado

## Hacia la revolución

**Está visto que España, si continúa con la política actual, no tardará en caer al precipicio.**

Ha llegado la hora de que comprendamos nuestro desprestigio; no sirve hacerse el sordo y el ciego ante las calamidades y fracasos a que el Gobierno nos lleva.

Cada minuto, cada hora, cada día que pasa, aumenta la miseria; estamos marchitando nuestra vida y dejando libremente al nefasto Gobierno que actúe sin enmienda.

¿Cuándo vá a empezar?

Como habremos podido, y podemos observar todavía, los gobiernos que se suceden,—siempre derechistas,—llevan el mismo rumbo hacia el fracaso. Todos ellos parecen cortados por el mismo patrón, toda vez que nunca el éxito corona sus



Como la Tierra, con la actual imperfección del trabajo, dá frutos para mantener una Humanidad dos veces más numerosa, tenemos que ya no pasa hambre ningún ser humano; que los hijos de los trabajadores, al igual que los de los ex-ricos que se han hecho trabajadores, van bien vestidos y calzados; los inútiles y ancianos son considerados como jubilados por la sociedad. Como no existe el inhumano régimen de explotación, los niños no van al trabajo hasta que no son mayores, aumentando así el vigor de la raza tan degenerada en el régimen burgués; como lejos de ponerle trabas como en la sociedad capitalista, ahora se difunde la ciencia por doquier, los dogmas y mitos que vivían sostenidos por la ignorancia se han derrumbado, y la mujer lo mismo que el hombre, limpios ya de prejuicios y supersticiones, se aman sin reglamentaciones artificiales ni fórmulas ridículas impropias de seres racionales; como el Amor y la Solidaridad humana ha abolido las fronteras, ya no hay guerras, y los seres sin la oscuridad que les hacía matarse como fieras, en vez de construir máquinas infernales para la guerra, emplean su ingenio en construir máquinas que suplantán al hombre en las tareas rudas y fuertes y vislumbran un porvenir no muy lejano, en que el hombre será tan solo el director del obrero de hierro.

**Lo que conviene.**

Es: que aprendamos á pensar por cuenta propia, para no esperar nada de quien quiera ser nuestro redentor; que de acuerdo con el articulista, no pretendemos el dinero para nosotros, pero que no lo posea nadie si ha de servir para esclavizarnos a los trabajadores, como ahora sucede; que en vez de adquirir el espíritu servil, «trabajador», de los alemanes o americanos, nos impregnemos del espíritu rebelde de nuestros hermanos españoles y extranjeros caídos en la bárbara lucha a que las burguesías nos tienen sometidos.

FLORACION.

**Para LA IDEA.**

Con el título «Perfil», y comentando nuestro acto de propaganda del 1.º de mayo, hace algunas consideraciones que creemos del caso razonar, pues si de la discusión sale la luz, esta es la que nosotros buscamos.

**Quiénes somos.**

Por creer cumplida ya su misión el socialismo a base múltiple, y juzgando que la colaboración con políticos y autoridades castaba las iniciativas y energías en la clase obrera, nació la nueva organización a base de acción directa.

Esta táctica induce al individuo y a la colectividad a elevarse para resolver sus actos sin necesidad de cargos burocráticos que la representen por su ineptitud.

Al elevarse, pues, el individuo moral e intelectualmente, ocupa el cargo que la organización le designa, y a esa condición se debe el fracaso del gobierno y de la burguesía, pues apesar de la orueta represión llevada a cabo por éstos, el sindicalismo empieza de nuevo su marcha ascendente.

Como parte integrante de la actual organización social, tendremos nuestros defectos, pero en nuestras filas no buscan ni tienen puesto los arribistas, pues demostrado está que los hombres que representan a nuestra organización son frecuentemente perseguidos, y ésto sólo lo soporta quien posee grandeza de corazón e ideales de justicia.

**A donde vamos.**

Perdida la confianza de la clase obrera con los políticos de todos los matices y habiéndose entablado la batalla entre el capital y el trabajo, esperamos que todos los elementos de las izquierdas que no tengan miras arribistas se unan a nosotros, que marchamos hacia la total emancipación humana.

El grupo Sindicalista de Soria.

Este semanario es una tribuna abierta para la exposición de todas las ideas mantenidas con fé y convencimiento que dicta su misma bondad, en quien las defiende con esa estimación. Conociamos los

ideales y las aspiraciones del sindicalismo militante que ha derrotado, y derrotará más cada día, al socialismo. Nosotros aludimos al acto celebrado en 1.º de Mayo por los sindicalistas sorianos, desde un punto de vista periodístico, y admitimos la posibilidad de colaboraciones entre todos los elementos izquierdistas manteniendo cada uno su credo y coincidiendo en puntos comunes. Y en eso estamos. Republicanos convencidos, creemos que la República puede dar cauce a todas las aspiraciones de justicia y altamente humanas de las democracias españolas.

Los sindicalistas proclaman la fórmula indispensable de que para comer es necesario trabajar y que «no coma el que no «trabaje.» En tal sentido, nosotros somos sindicalistas rabiosos, y proclamamos también que la vagancia sea considerada como delito, en los nuevos códigos que la sociedad tendrá que dictar en plazo breve. Entonces las cárceles se llenarían de vagos que habría que condenar al trabajo forzado.

**TEATRO PRINCIPAL**

El jueves último continuó en el Principal la representación de la interesante película de serie «La novia número 13». Como tenemos la seguridad de que el actual encargado del teatro, nuestro buen amigo D. Félix Martínez, no tiene otro deseo que el de complacer al público, sería muy conveniente que excitara el celo del operador del cine, que no sabemos quien es, para que pusiera el mayor cuidado en su función. Las roturas o las interrupciones son, a las veces, intolerables.

El mencionado día debutó con gran éxito el dueto Aretino Lola Navarro. El «Gran Aretino», es un maquieta-transformista de mérito. Tiene, además, un constante deseo de agradar al público. Lola Navarro canta bastante bien, y al igual que su compañero, pone un gran empeño en agradar. Ambos artistas fueron muy aplaudidos y actuaron de nuevo anoche y lo harán hoy con abundante repertorio para cosechar otras ovaciones.

Los ganaderos de Soria y del barrio adjunto de Las Casas, son unos hombres demasiado crueles. Quieren extinguir, a todo trance, la raza conejil en el monte «Valonsadero». Nosotros nos situamos hipotéticamente en lugar de los conejos, y creemos que ellos pensarán que también tienen derecho a alimentarse de las yerbas que los ganados de sus enemigos aprovechan a bajo precio. Y los conejos, al proclamar su derecho a la vida, podrán pensar, a su vez, cómo a los ganaderos no les dá por perseguir a los zorros del mismo monte, que también comen.

¡Un poco de piedad, señores!

**MUNICIPALERIAS**

**La caza en Valonsadero.**

En la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, el concejal Sr. Marco tocó una cuestión que desde hace tiempo ha venido siendo el tema obligado en toda tertulia de cazadores.

El Sr. Marco ha pedido que todo ciudadano, sea de la clase social que

sea, tenga acceso a Valonsadero y derecho al disfrute de la caza existente en el.

El señor Marco merece nuestro aplauso hoy.

Tal vez el Sr. Marco, al defender su teoría en el Ayuntamiento de que no se celebren subastas para adjudicar la caza de Valonsadero, haya querido volver por sus fueros socialistas, en los que, y dicho sea de paso, nunca creí. Aquellos credos a los que dió rotundo mentís en las últimas elecciones, aceptando o rogando un no obramiento de delegado de un gobernador de las derechas.

El caso es, que el Sr. Marco ha alzado su voz para que no se celebren esas subastas ilógicas y arbitrarias amparadoras de los unos poquito mimados por la diosa fortuna.

Ilógicas y arbitrarias si, puesto, que no hay razón para que un grupo de señores, por el santo derecho de tener unas pesetas más que los demás mortales, se exijan en absolutos explotadores de la caza existente en un monte de público dominio, o que debiera serlo, en detrimento de aquellos que no cuentan en un momento dado con la cantidad necesaria para entrar en la Sociedad explotadora. Esto último, en el caso improbable de que se le admitiera a formar parte de ella, que el favoritismo y la influencia también aquí tienen sus altos sitiales.

¿No es ilógico y arbitrario, que un hijo de Soria se vea privado de entrar a distraer sus ocios en un monte de su propiedad, mientras que en la sociedad explotadora figuran muchos elementos extraños a la tierra soriana?

Y nada diríamos si el no figurar entre esos señores fuera por una abstención voluntaria, pero no, instancias y casi memoriales hay, que dicen lo contrario.

¿Qué cantidad se exige por la subasta del aprovechamiento de la caza en Valonsadero?

Pues esa misma cantidad puede obtenerse mediante la expendición de unos bonos a equis pesetas. Así, de este modo, el ciudadano, pobre o rico, el natural del país o el extraño a él, el obrero que después de una semana de trabajo quiera dedicar un día al esparcimiento de la caza, puede hacerlo mediante la adquisición de esos bonos, sin necesidad de mendigar el favor de entrar en un sitio a que tiene perfecto derecho.

Que se extinguiría la caza, dicen los parciales. ¿Y porqué?

¿Acaso los guardas encargados de vigilar hoy, perderían su condición honrada, al no ser de su absoluto dominio el monte?

Que el número de escopetas debe ser limitado.

Bien: ¿Cuántos bonos y que cantidad de conejos pueden matarse con cada uno?

Pues, y la contestación es del género tonto, los mismos bonos de libre expendición y el mismo número de cazas a matar, o más bonos y menos cazas, y en terminando estos se terminaron para todos.

Una vez, en otras tierras, oí referir la siguiente anécdota: Había un trabajador, hombre hon-

rado si los hay, el cual gustaba de la caza, y en ella trataba de distraer sus ocios, los pequeños ratos que lo constante del trabajo le dejaba libres.

Pero ocurría que en ningún sitio podía cazar libremente por ser todo de propiedad o explotación particular. Así, en estas condiciones, nuestro hombre era constantemente denunciado, por entrar en vedado.

Y el hombre se hacía la siguiente amarga reflexión:

Si Dios creó los pájaros para todo el mundo, y los que hay en tal finca son de D. fulanito, los de tal otra de D. menganito..., y así sucesivamente iba enumerando los montes todos, en ninguno de los cuales él podía entrar. Si Dios los creó para todos... ¿donde están mis pájaros?

\*\*\*

Por eso, yo que no soy cazador, ni tengo la suerte de tener ganado; a mí, a quien vulgarmente se dice, pesa un hombro igual que otro; yo que oigo las egoístas argumentaciones de unos y otros parciales en la contienda y que nunca tomé a verdad los credos socialistas del señor Marco, le aplaudo sin reserva en esta ocasión.

P. O. E.

**EL ALCOHOLISMO.**

El vicio alcohólico en los matrimonios, produce sus trastornos consiguientes.

Conoce el autor de estas líneas varias familias que en sus casas todo es paz y tranquilidad hasta que la última copa los embota y les hace provocadores y blasfemos.

La señora y los niños tienen que oír cosas, que si no fuese en tal estado, jamás las oirían.

Y a esto no hay derecho, porque después de que la familia aguanta el lamentable género de vida que hace el que actúa de jefe, tiene que resignarse hasta sufrir el atropello.

Esto es condenable y debía castigarse con mano dura.

Otras consecuencias son las de gastos indebidos por enfermedades consecutivas que el abuso del alcohol puede hacer numerosas, puesto que sobreviene la intoxicación general que llega a producir una patología muy variada de dolencias.

Es bebida que atolondra las células cerebrales en la misma forma y por el mismo estilo que el cloroformo, el éter, el opio, etc.

Es necesario hacer comprender a los aficionados al mosto, que el abusar les quita vida, les quita el buen humor, les quita el cariño a la familia, les quita el prestigio individual, les quita la inteligencia, y, por último, los envenena y los mata.

OTITIS.

Almacén de jamones y embutidos

al por mayor y menor

TOCINO Y MANTECA

Carnes frescas y saladas de todas clases.

**Luis Riesgo y Gallo**

Exportación a provincias.

Calle del Conde de Romanones, 3 y 5.

Teléfono 33-54.—M A D R I D

Informes, detalles y demás en la Redacción de este periódico.

Imp. Sucesor de F. Jedra.



# ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias  
para la fabricación de papel y lanas regeneradas

COMPRAS de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en color; alparga, cuerda y lora, astas, pezuñas, cuernos y retal de cuero crudo, crines, cañaza, hueso, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que mas caro paga

Despacho: Soportales del Collado, 45.—Almacén: Carretera de Madrid, Frente Estación (Ferrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO  
De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.  
Cristal, botijos y macetas, etc.  
Novedades en artículos para Regalos.

Esta casa vende a precios económicos

## Torcuato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

### BAR IDEAL

## Habrica de Licores

Y VINOS GENEROSOS

## E. BOSQUED Y COMPANIA

Especialidad ANIS BOSQUED

Vino X y Z

(CAMPO DE CARIÑENA) AGUARON  
VIAJENTE RAMÓN RAMÓN DEMOCRACIA III

ZARAGOZA

ANTIGUA PESCADERÍA DE

## Mágin Lafuente

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches su periores Garantizado peso y clase.

## MANUEL RUIZ

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas

# JUAN APARICIO LAPUERTA

:: :: :: :: :: GUARNICIONERÍA MODELO :: :: :: :: ::

COMPRA DE PIELES DE TODAS CLASES

CABALLEROS, 15



MARQUÉS DEL VADILLO, 6



SORIA

# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO

SUSCRIPCION: Trimestre, 1'75; Semestre, 3; Año, 4'99.

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

ADMINISTRACION, MARQUES DEL VADILLO, 19.

## LA URBANA

### COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Asegura contra el incendio, el Rayo, las explosiones de Gas, Aparatos del vapor... los Edificios, Cosechas, Mobiliarios, Fábricas y Talleres, etc.

FUNDADA EN EL AÑO 1818

Siniestros pagados desde su fundación 323.350.935

Agencias en todas las provincias de España.

Aprobado por la Comisaría de Seguros, en 30 de Diciembre de 1916)

Director provincial, D. José María Palacio.--Estudios, 1.--Soria.